

# ***BIBLIOGRAFICAS***

## LA POLITICA EUROPEA Y LA POLITICA DE BOLIVAR ✓

Por SALVATORE CANDIDO

*Bolívar y Europa, en las crónicas, el pensamiento político y la historiografía*, Vol. I, Siglo XIX. Investigación dirigida por Alberto Filippi. Ediciones de la Presidencia de la República de Venezuela, Comité Ejecutivo para el Bicentenario de Simón Bolívar, Barcelona, 1986, pp. 1085.

En 1983 se celebró en todo el mundo, pero especialmente en los países americanos que más sintieron su presencia militar y política y veneraron su imagen (las actuales repúblicas de Venezuela, Colombia, Panamá, Ecuador y Perú), el bicentenario del nacimiento de Simón Bolívar, denominado "el Libertador", quien, tras una larga lucha emprendida con suerte alterna contra el colonialismo español, habría alcanzado su más merecido triunfo diez años después de comenzada la guerra de independencia, con la proclamación, a raíz del Congreso de Angostura (diciembre de 1819), de la República de la Gran Colombia (Venezuela, Colombia, Panamá y Ecuador), a la que, de resultados del Congreso de Cúcuta (agosto de 1821), habría encabezado como Presidente del nuevo Estado.

Las alternas vicisitudes que caracterizaron el período que va de 1810, año que marca el inicio del movimiento de liberación del dominio español (el 5 de julio de 1811 el Cabildo de Caracas había declarado la independencia del país), a 1821, cuando con la victoria de Carabobo los españoles serán expulsados del país (21 de junio), y, poco después, en 1822, de los países limítrofes y, luego, los acontecimientos políticos que se sucedieron, los movimientos de secesión y la formación de las nuevas repúblicas, son examinados minuciosamente, con el respaldo de una documentación que se conserva en numerosos países europeos y a través de testimonios de la época, en este volumen que constituye uno de los aportes científicos más significativos salido a la luz en las últimas décadas para honrar la memoria de una de las personalidades más conocidas y significativas de los tiempos modernos, uno de los hombres al que más adeudan la cultura política y el pensamiento constitucional de nuestro tiempo.

En efecto, Bolívar no fue sólo un hombre de acción, un *condottiero* y estratega, sino que fue también un pensador político con orientaciones determinantes que sirvieron para establecer cuáles habrían debido ser los ordenamientos que habrían regido a los nuevos estados recién alcanzadas la libertad y la independencia.

Este primer volumen, de un extraordinario acabado tipográfico, está dividido en 16 secciones que corresponden a los aportes provenientes, a través de inves-

tigaciones originales, de los siguientes países: España, Francia, Gran Bretaña, Italia, la Santa Sede, Alemania Federal, Alemania Popular, Holanda, Rusia, Portugal, Checoslovaquia, Suecia, Suiza, Hungría, Rumania y Polonia. Seguirá un segundo volumen que se referirá particularmente a la imagen que se tiene de Bolívar en nuestro siglo, pero que completará también el conjunto de contribuciones y materiales recopilados para el siglo XIX.

Ante la imposibilidad de referirnos, aun en breves trazos, a las aportaciones efectuadas por cada país en particular, consideramos oportuno limitarnos aquí a proporcionar los datos esenciales y esquemáticos de las contribuciones de las secciones española, italiana y de la Santa Sede en las que están incluidos los aportes que reputamos decisivos para delinear la obra y la imagen de una de las figuras más relevantes de los tiempos modernos, un modelo ejemplar de "héroe", acorde con el significado del término que nos ha legado Carlyle.

La Sección Española (pp. 59-206) propone una exposición de los acontecimientos que se desarrollan alrededor de Bolívar vista desde la perspectiva del adversario, esto es a través de la prensa española de cuño legitimista y conservador (específicamente *El Diario de Barcelona*, que va del 10 de setiembre de 1814 al 12 de febrero de 1819) y a través de los "informes al ministro de la guerra" enviados del 7 de enero de 1815 en adelante por el Teniente General Pablo Morillo, comandante en jefe del ejército español en aquella zona de operaciones y adversario irreductible, casi en un tono personal, del general rebelde y enemigo.

Autor de la introducción y la recopilación del extenso material insertado en este primer volumen, es el Prof. Alberto Gil Novales, muy conocido por sus estudios e investigaciones sobre la historia de España en el período que sigue inmediatamente a la liberación del dominio napoleónico y, en particular, sobre los acontecimientos del llamado "Trienio liberal" de los años sucesivos a 1820, el cual se abrió con un suceso que sepultó para España toda esperanza y posibilidad de reducir a la obediencia los territorios perdidos de las Américas: el pronunciamiento militar de Cádiz que dio a conocer a uno de los más grandes líderes de la historia de la España revolucionaria, el general Rafael del Riego. No deja de ser significativo el que este homenaje a Bolívar se abra con una Sección antibolivariana y de oposición a Bolívar, y con la publicación de una serie de documentos, editados e inéditos, que contribuyen a situar en un nivel más realista, y por lo tanto mayormente fiel al interés histórico, a la figura de un hombre convertido en mito y la de una epopeya tocada en muchos de sus aspectos por el halo de la leyenda, cual es la de la lucha de un pueblo disperso en un continente inmenso por alcanzar su libertad e independencia; un pueblo que, pese a contar con las fuerzas indígenas y aquellas de procedencia africana (esclavos y ex esclavos) que tomaron parte activa en el conflicto, descendía en su mayor parte de los mismos invasores, dominadores y colonizadores del país.

La Sección Italiana (pp. 479-617), la cual se abre con una acuciosa Introducción del Dr. Alberto Filippi, profesor de Historia e Instituciones de América Latina (autor, además, de una densa y documentada Introducción general que precisa con rigor el estado actual de los estudios e investigaciones sobre Bolívar

y su tiempo histórico tanto en América como en Europa), se refiere específicamente a las primeras interpretaciones italianas de la Independencia vistas a través de algunas biografías de Bolívar aparecidas en Italia (Angeloni, Carlo Bianco, Musini), amén de la presentación de documentos diplomáticos inéditos sobre Bolívar y la revolución americana procedentes del Archivo de Estado de Nápoles, por lo que se refiere al Reino de las Dos Sicilias (seleccionados, de consuno con documentación proveniente de la prensa de la época, por Paolo Scarano), y del Archivo de Estado de Turín por lo que atañe a las noticias de América que llegaban a la Cancillería del Reino de Cerdeña (seleccionados por el que suscribe).

Intervienen, además, en esta Sección Gaetano Massa, del Centro de Estudios Americanistas de Roma, y Pedro Grases por la Fundación "Casa de Bello" de Caracas con el aporte del título: *Bolívar visto por algunos exilados italianos en la época de la Restauración y de la Santa Alianza*. Siguen ensayos de Marisa Vannini, catedrática de literatura italiana en la Universidad de Caracas, sobre Bolívar en los escritos de los generales Agustín Codazzi y Carlos Luis Castelli, y de Antonio Scocozza, quien se refiere al Bolívar que aparece en una obra, aún inédita, de Luigi Nascimbene intitulada: *Historia de la América Meridional*.

La Sección de la Santa Sede (pp. 621-668), a cargo del conocido estudioso catalán Miguel Batllori, a quien se debe también una cuidadosa Introducción, comprende un conjunto de documentos, en parte inéditos (muchos proceden del Archivo Secreto de la Secretaría de Estado del Vaticano) y en parte ya publicados por P. de Luteria, S. J., que se refieren a los primeros contactos entre la Gran Colombia y la Santa Sede y a la misión de Mons. Giovanni Muzi, Vicario apostólico en América del Sur (1824 y 1825), amén de otros temas sobre las relaciones entre la Santa Sede y los nuevos estados americanos. Nos limitamos a mencionar el documento N° 183 que se refiere a algunos apuntes sobre el general Bolívar insertos en la *Breve relación del viaje a Chile por el Canónigo Giovanni Mastai Ferretti de Sinigaglia* (que luego habría sido Papa bajo el nombre de Pío IX), extraída esta última de un manuscrito que reposa en la Biblioteca Apostólica Vaticana, publicado en Roma por A. Serafini en 1958.

Este volumen constituye —repetimos— uno de los más significativos y apreciables signos que la Presidencia de la República de Venezuela y el Comité ejecutivo para el bicentenario del nacimiento de Simón Bolívar legan a la posteridad y a nosotros mismos como homenaje a un hombre que fue grande y a su tiempo. Como escribe en el *Prólogo* el ilustre estudioso venezolano J. L. Salcedo-Bastardo, que fue Presidente del mencionado Comité, *de esta obra multinacional emerge, en concordancia con los principios proclamados al alba del tercer siglo del Libertador, un Bolívar vivo y universal*.

Y significativo resulta el hecho de que, en nombre de esta universalidad de valores y de entendimientos, el Prof. Alberto Filippi, a quien toca en gran parte el notable mérito de una obra editorial de tanta envergadura, haya logrado reunir a estudiosos de 16 países europeos para honrar a un hombre y a su circunstancia; mas no tanto sus vicisitudes bélicas, siempre dolorosas en cualquier época, sino más bien la apertura innovadora de nuevos derechos e inesperadas realizaciones para los pueblos del Nuevo Continente.